
 



El primer año de la Coordinadora Anarquista Tejiendo Libertad 

Este primero de mayo celebramos el 

aniversario de la Coordinadora Anarquista 

Tejiendo Libertad (CATL). Durante este año 

de recorrido continuamos aprendiendo, a 

prueba y error, a trabajar de manera 

conjunta, a articularnos, escucharnos y 

acompañarnos, a pesar de nuestras distintas 

formas de vida y lugares de resistencia. A 

pesar de nuestras diferencias y  nuestros 

tropiezos, insistimos tejiéndonos con digna 

rebeldía con lxs compañerxs que siguen 

luchando desde las prisiones por recuperar 

su libertad. Mucha fuerza en esta lucha 

contra las cárceles a Yorch, a Los Presos 

Políticos de Eloxochitlán de Flores Magón, a 

los de la OCSS, a Los solidarios De La Voz 

del Amate, a Manuel Gómez Vásquez, a 

Mumia Abul Jamal, a Alfredo Cospito y a 

todxs aquellxs que no alcanzamos a 

nombrar en estas líneas. 

Nuestro corazón y solidaridad está también con aquellxs compañerxs que ponen el cuerpo, el 

amor y las ideas en la defensa de la tierra y el territorio, las comunidades organizadas en contra 

de los megaproyectos de muerte, al CNI, a lxs miembrxs ácratas del magisterio disidente, a lxs 

compxs zapatistas, a la banda del tren negro que resiste desde las vías, a lxs agitadorxs en las 

fabricas y en los centros de trabajo, a lxs migrantes que atraviesan cualquier frontera 

del mundo, criminalizados por no portar papeles y arriesgando la vida con la esperanza como 

estandarte, a los colectivos y familiares que siguen buscando incansablemente a lxs 

desaparecidxs, a Motín y a T. V Neza por compartir con nosotxs su legado. 

También queremos  agradecer a todos aquellos espacios compañeros que nos han acogido y que 

se han solidarizado con nuestras iniciativas, a la Casa Okupa Chiapaz, a la Casa de Los pueblos 

y comunidades Indígenas Samir Flores Soberanes, a La Roca, a la Chinampa hacklab, a Sendas, 

al Tlacuache Andino,  y a todxs los compañerxs que colaboraron en este número y los anteriores 

con sus letras rebeldes y con su gráfica subversiva. También queremos enviarle un abrazo a 

todxs lxs compas que forman parte de esta coordinadora y que siguen trabajando a diario en la 

transformación cotidiana de las realidades y en la difusión de las ideas. 

La Coordinadora Anarquista ahora se extiende por todo el territorio conocido como "México" y 

más allá. Todxs operamos en nuestrxs territorios, pues es desde lo local que se construye la 

anarquía, pero día a día nos apoyamos y coordinamos para minar las estructuras de opresión que 

nos atraviesan y crear un mundo más libre, horizontal y ecológico. A un año de trabajos 

coordinados, insistimos en volver al anarquismo una fuerza política real, capaz de cambiar la 

realidad de nuestras comunidades y extendemos un llamado a todxs lxs amantes de la libertad a 

sumarse a la lucha, a la difusión, al diálogo y a la construcción de un mundo nuevo. No 

claudicaremos en la lucha, a cada paso vamos aprendiendo y ganando fuerza. 

¡Muerte al estado y que viva la Anarquía! 



Lucy Parson, la mexicana que no quiso ser eslava de los esclavos 

Por Imuris Valle  

Estamos acostumbrados a pensar 
sobre el 1 de mayo como una 
situación que cambio la vida de al 
menos 8 hombres y luego de 
millones de personas, los Mártires 
de Chicago les llamamos a quienes 
fueron sentenciados como 
responsables de tirar una bomba 
en Haymarket en 1887. Hay varias 
mujeres, sin embargo, que 
acompañaban y luchaban como 
ellos. Por ejemplo, Lucy Parson 
conocida como la viuda mexicana,  
dedicó  62 de sus 89 años de vida a 
difundir la lucha del anarquismo. 
Ella fue dirigente laboral y 
anarquista comunista. En esta 
ocasión queremos hacer en La 
Grieta un homenaje a ellas y sobre 
todo a la mexicana de origen negro 
que por años estuvo difundiendo la 
causa de la injusticia promovida 
por el Estado de USA. Ella fue co-
fundadora de periódicos como 
“The Socialist”, “The Alarm”, 
“Liberator”. Cada día de su vida 
decidió no olvidar la gravedad de la 
injusticia del  11 de noviembre de 
que trajo como consecuencias que 
Albert Parson fuera preso y 
condenado a muerte junto con 
August Spies, Adolph Fischer, Louis 
Lingg y George Engel por el estado 

de Illinois, todos ellos anarquistas comprometidos con el movimiento obrero, en la lucha a favor de la 
jornada laboral diaria de ocho horas. Lucy tuvo como enfoque la lucha de clases, pelear contra la pobreza y 
el desempleo. En estos tiempos en que persiste la precarización en el mundo entero, su vida es un faro 
para quienes, en la obscuridad del capitalismo enfrentamos día a día la explotación y la falta de 
oportunidades para el desarrollo y un verdadero bienestar individual y social.   

“Oh miseria, he tomado la copa de sufrimiento hasta las heces y sin embargo me mantengo rebelde“. 
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Comunalidad y Resistencia Indígena en las Raíces del Comunismo Libertario 

Carlos Beas Torres 

A largo de los años en todas las regiones 
del planeta, han existido y existen 
pueblos que mantuvieron o mantienen 
vivas prácticas que podemos identificar 
como libertarias. Estas comunidades 
resistieron a la expansión de las formas 
estatistas de control y de apropiación 
privada de los bienes y del trabajo, y 
establecieron relaciones de apoyo 
mutuo y de cooperación. Muchas de 
estas sociedades sucumbieron o fueron 
asimiladas. Pero, en muchas otras se 
mantuvo y persiste la resistencia en 
contra de la opresión estatal y el 
despojo territorial. 

Desde hace algunos años, he 
compartido un planteamiento en torno 
a que una de las raíces principales del 
Comunismo libertario o del Anarco-
comunismo, se encuentra en las 
prácticas comunitarias de algunos 
pueblos. Esta propuesta se basa en las 
relaciones tempranas que sostuvieron 
algunos pensadores libertarios con 
comunidades que mantenían formas 

horizontales de organización, que contaban con mecanismos de distribución de los excedentes, que 
desconocían la propiedad privada y que tenían prácticas de apoyo mutuo. 

Para muchos pensadores marxistas y anarquistas, estas sociedades eran primitivas, salvajes, y 
consideraban que ya estaban extintas o en avanzado proceso de extinción. Cosa del pasado. Sin embargo, 
también un número importante de estudiosos, se han acercado a estas sociedades y han construido una 
propuesta que es llamada: Antropología Anarquista, la cual contradice los planteamientos de los teóricos 
socialistas, ya que revaloriza las prácticas comunitarias de diferentes sociedades, que aún mantienen vivas 
sus tradiciones y costumbres. 

En esta propuesta destacan pensadores como Marcel Mauss, Marshall Sahlins, David Graeber, Gavin 
Grindon, Carlos Taibo, Benjamin Maldonado y Pierre Clastres. Este último es autor del libro: La Sociedad 
contra el Estado, el cual es uno de los libros más representativos de esta corriente del pensamiento. Sin 
embargo, ninguno de estos pensadores se propuso o se ha propuesto entender la influencia de las 
prácticas comunitarias de las sociedades “primitivas” en las formulaciones del socialismo de matriz 
europea. 

Dos antropólogos indígenas canadienses, Jack Weatherford y Georges Sioui plantean que las comunidades 
nativas americanas aportaron al pensamiento socialista europeo, las ideas y la práctica de igualdad, 
federalismo, y democracia directa. Pedro Kropotkin, quién mantuvo relaciones con los pueblos buriatos, 
reconoce el valor de la comuna aldeana y reivindica al apoyo mutuo como uno de los factores 
fundamentales en la evolución social. 



 En el caso de México, a principios del siglo XX, hubo una estrecha relación entre el movimiento indígena y 
el Partido Liberal Mexicano. Ricardo Flores Magón plantea como una de sus tesis centrales, la aptitud del 
pueblo mexicano para el socialismo, en razón de las tradiciones y practicas comunitarias. El PLM, de hecho, 
integró en sus filas a indígenas de diferentes pueblos originarios y en alianza con ellos participo en diversas 
rebeliones y revueltas. 

Sin idealizar a los pueblos originarios, sobreviven en diferentes comunidades practicas libertarias, tales 
como el asambleísmo, el apoyo mutuo, la propiedad comunal, los mecanismos de distribución de los 
excedentes y el servicio escalafonario, propio del sistema de cargos. 

La alianza entre la resistencia indígena y los libertarios, ha dado lugar a importantes luchas en México y 
otros lugares del mundo, y se ha podido construir gracias a que existen puntos de confluencia entre el 
pensamiento antiautoritario y las prácticas y la resistencia comunitarias. Ello a pesar de que algunos 
pensadores ácratas, que convivieron con pueblos indios, como Eliseo Reclus, fueron dominados por un 
enfoque eurocéntrico, el cual no les permitió entender el alcance de las prácticas comunitarias. 

En la Sierra Norte de Oaxaca nació a principios de los años 80´s del siglo pasado, una propuesta, qué sin 
identificarse con el anarquismo, reivindica los valores de la comunidad. Valores, que, sin lugar a dudas, 
cualquier antiautoritario se identificaría. Esta propuesta llamada “Comunalidad” reivindica a la asamblea 
como espacio colectivo de toma decisiones, lagozona y el tequio (formas de trabajo comunitario o 
familiar); la organización de la fiesta a cargo de las mayordomías; el bosque y el agua cómo propiedades 
comunes, el apartidismo, la federación (Asambleas de Autoridades) y la autodeterminación, entre otros. 

El gran reto ahora, es renovar la alianza entre los activistas del movimiento libertario con la resistencia de 
las comunidades indígenas. Para ello es necesario identificar los puntos de confluencia, como en el pasado 
lo fue la consigna libertaria: “Viva Tierra y Libertad”. Sólo a través de un diálogo intercultural, serio y 
respetuoso se podrán encontrar los puntos convergentes entre ambos actores. Existen numerosas 
coincidencias, sólo hace falta tender puentes, tejer acuerdos e impulsar acciones. Así o más difícil, pero 
posible.  

Es hora de un cambio para lxs profesores de la UNAM 

La UNAM es la séptima mejor universidad de América Latina, una universidad pública y “gratuita” que da 
acceso a la educación a cientos de miles de jóvenes que no podrían estudiar de otro modo. Pero todos 
estos logros están construido sobre la miseria y opresión de lxs 42, 500 académicos que la mantenemos 
viva día con día. De estos 42 mil, más del 90% somos profesorxs de asignatura, a lxs que nos pagan por 
hora y somos contratadxs por semestre, sin ninguna seguridad laboral. Y esta proporción es aún peor en 
las escuelas. En la Facultad de Filosofía y Letras, donde trabajo, habemos 1, 400 profesorxs, de los cuales 
sólo unos 300 son de tiempo completo. El resto nos tenemos que conformar con cheques de 800 pesos 
quincenales. Esta situación nos obliga a buscar trabajo en otros lugares y dejar nuestro trabajo en la 
“máxima casa de estudios” como un hobby o servicio a la comunidad. 

Y la situación ha llegado hasta este punto porque, desde 1981, la organización patronal de las AAPAUNAM 
tiene la titularidad del contrato colectivo. La asociación se limita a decir que sí a cualquier migaja que 
quiera dar rectoría y a administrar las cuotas sindicales a su gusto. Después de la lucha que compañexs de 
varias facultades dieron por la falta de pagos durante la pandemia, me ha quedado claro que nuestra 
situación como profesores no va a cambiar si no hacemos algo ya. La UNAM seguirá construyendo su 
prestigio sobre nuestro sacrificio. O aceptamos sumisamente los salarios de hambre y vamos poco a poco 
abandonando nuestras escuelas o damos una lucha por cambiarlo todo. Tenemos 800 pesos quincenales 
por perder y todo por ganar. El primer paso es desconocer a las AAPAUNAM. Aunque votar por sí solo no 
cambie nada, tenemos la oportunidad de usar la campaña por el “No” al reconocimiento de las 
AAPAUNAM como un punto de partida para organizar a lxs colegas. Y de ahí a plantarle la cara a la patronal 
y al gobierno con las tácticas tradicionales del movimiento de trabajadorxs: la huelga, la okupación, los 
bloqueos, el sabotaje y la solidaridad. 



El Sistema esclavista de E.U continúa mediante la instrumentalización del aparato carcelario ¡Fuego a las 
plantaciones para prisioneros! 

Es bien sabido que el sistema carcelario de los Estados Unidos está configurado como una industria que, en 
contubernio con el Estado, ha obtenido contratos millonarios para la construcción de centros carcelarios, 
que fácilmente podrían ser vistos como campos de esclavitud moderna. El solo hecho de construirlas es un 
negocio redondo que se suma al lucrativo negocio de la explotación de las personas privadas de la libertad 
que en su mayoría son personas negras o de color. 

En el estado de Lousiana, al sur de dicho país, la situación no ha cambiado mucho desde los tiempos de la 
esclavitud. La prisión de alta seguridad más grande de dicho estado lleva por nombre Angola, que fue un 
campo de tortura para esclavos afrodescendientes hace más de 200 años. Pero hoy es la prisión estatal en 
donde más casos de violación de derechos humanos se han denunciado. Aquí es posible ver, en pleno siglo 
XXI, guardias blancos en caballos custodiando hombres negros privados de su libertad trabajando por 
menos de 2 centavos de dólar por hora. 

 He aquí donde una versión “legitimada” de la esclavitud a través de la utilización del sistema carcelario y 
de “justicia”, el cual por su naturaleza racista reprime y castiga a ciertos grupos, mientras beneficia a una 
minoría extremadamente privilegia. Dichos blancos capitalistas llenaron sus bolsillos a más no poder a 
costa del sufrimiento y dolor de la esclavitud de millones de hombres y mujeres en campos de algodón y 
otras plantaciones agrícolas. Esto continúa su legado hasta nuestros días pero de una manera mucho más 
sistematizada y compleja pero igual de violenta. 

 Aunque los campos de algodón y sus inmensas ganancias en lo agrícola fueron parte fundamental para el 
enriquecimiento de los supremacistas blancos al poder, por supuesto, hoy no es ni un resquicio de lo fue en 
cuestiones económicas. De hecho, la producción de algodón y sus plantaciones ya no son redituables para 
sus dueños capitalistas. Sin embargo, los campos de algodón continúan a flote hasta el día de hoy gracias a 
la explotación de los presos de Angola. Más allá, su existencia es justificada por el estado porque en sus 
retorcidas cabezas les están dando una segunda oportunidad con uno de estos trabajos que no distan 
mucho de los de hace 200 años. 

El ser categorizado como criminal y encarcelado es sinónimo de degradación, limitación, suspensión y 
remoción de los derechos más básicos. El encarcelamiento, como sabemos, es la limitación espacial y 
temporal de nuestros cuerpos dentro dicha institución. Por lo mismo, derechos como la protesta o la 
huelga son castigados con meses en los hoyos de tortura y aislamiento. Bajo esta lógica y prácticas de 
tortura  son usados por el sistema carcelario en Nueva Orleans para desarticular el movimiento dentro y 
fuera de las cárceles. 



El ejemplo más claro de la existencia de estas estrategias de tortura fue registrado en la prisión Angola. 
Albert Woodfox miembro de las Panteras Negras y parte del conocido grupo “Los Tres de Angola”; 
prisionero político que duró confinado en una celda de castigo de 1,83 m de altura y 2,74 m de ancho por 
43 años, siendo el preso con mayor tiempo de aislamiento en dicho país. La criminalización y persecución 
de simpatizantes de las PN durante los años 70s se convirtió en una caza furtiva de disidentes políticos en 
los llamados “Proyectos”, una especie de centro de hacinamiento doméstico y segregación racial para miles 
de familias, en su mayoría afrodescendientes, y en donde las PN tenían popularidad. La cárcel se convirtió 
flagrantemente en el escarnio para los que se atrevían a cuestionar la hegemonía racial. 

En cuestiones de salud, los presos tienen que pagar de sus bolsillos el costo de una consulta médica en caso 
de enfermedad. El precio de estas consultas, que se reducen en la mayoría de sus veces a la prescripción de 
antibióticos que también tienen que ser costeados por ellos, es de aproximadamente 5 dólares 
estadounidenses, lo que equivaldría a 25 horas de trabajo. 

En estas jaulas del Estado, como en la mayoría de los centros carcelarios de este país, el 75% de la 
población es afro. Por lo mismo y ante la violencia estructural que afecta directamente a aquellos que 
obtienen su libertad después de cumplir una condena, la población de afrodescendiente los trata de 
integrar a pesar de la avasallante propaganda pro-carcelaria que estigmatiza a aquellos que terminan en 
sus celdas. Una postura política que ha tomado cada vez más fuerza como forma de resistencia debido al 
reconocimiento de estas instituciones como abiertamente racistas. 

Es aquí cuando el legado de las Panteras Negras cobra relevancia y el pensamiento libertario anárquico 
toman especial concordancia cuando se están llevando a cabo debates sobre la abolición de la policía y de 
las cárceles, puesto que no se trata de centros de reinserción social como se pudieran pensar, sino como 
negocios para empresas privadas y grandes compañías que lucran con la esclavitud moderna que se vive en 
las cárceles de todo el país.  

Con esto y junto a la rabia que causan estas maquinaría del Estado en las personas que son su objetivo 
primordial para su procesamiento dentro de esta industria esclavista, grupos abolicionistas han llevado a 
cabo proyectos de solidaridad con presos, boicots, protestas masivas, toma de espacios, creación textos 
libertarios, guías de herbolarias medicinales, o de supervivencia psicológica entre otras muchas formas de 
solidaridad que permite vislumbrar una pequeña en la obscuridad de las celdas. No Justice no peace! 
Defund the Police! [Sin justicia no hay paz, quiten los fondos a la policía]. 



  



Entrevista a Marcel del colectivo Cerveaux Non sobre las protestas en Francia por la reforma a las 
pensiones. 

¿Cuál ha sido la trayectoria de lucha en Francia durante los últimos años? 

En Francia, desde hace varios años y 
especialmente desde la elección de Emmanuel 
Macron en 2017, no pasa un año sin huelgas 
masivas, manifestaciones, disturbios. Incluso el 
periodo COVID fue una época de intensa 
actividad política. Sucesivamente se gesta el 
movimiento social contra la ley "Trabajo" en 
2016 y las ocupaciones de plazas y huelgas en los 
trenes contra la reforma de la SNCF (Empresa 
nacional de ferrocarril en Francia). También 
había movilizaciones contra la reforma de la 
selección universitaria (con decenas de 
ocupaciones de universidades). En la primavera 
de 2018, los Chalecos Amarillos se manifestaron 
con ocupaciones de rotondas y grandes disturbios en los Champs Élysées en contra de la subida del precio 
de la gasolina y por la justicia social. Además se movilizaron en contra de la primera reforma de las 
pensiones en el invierno de 2019-2020, contra la ley de seguridad global y contra la vigilancia masiva, a 
finales de 2020. Entre 2020 y 2022 hubo huelgas en muchos sectores, y lo que se llama "la gran dimisión" y 
que fue la deserción al trabajo de muchas personas que decidieron dejar del trabajo asalariado y dedicarse 
a otra cosa. El contexto lleva años de ebullición y esta nueva reforma de las pensiones es la chispa más que 
se necesitó para el levantamiento popular. Sumado esto las luchas feministas, ecológicas y anti-racistas 
continúan luchando radicalmente desde 2015. 

¿Cómo describirías el conjunto de movimientos izquierdistas hoy en día, están articulados? 

Tenemos la conciencia de lo que se llama "la interseccionalidad de las luchas", de modo que las luchas de 
la izquierda se nutren mutuamente. Además, las primeras víctimas de esta nueva reforma son las mujeres 
y las personas que ya se encuentran en situaciones precarias (inmigrantes o personas con discapacidad).  
Por lo cual los movimientos de izquierda dialogan sobre estos temas  y proponen vías para la solución de 
los problemas que les aquejan. Un sector determinado de izquierda es rechazado masivamente por lxs 
manifestantes, la izquierda liberal que conocemos demasiado bien, y que ha traicionado cada vez que ha 
estado en el poder. 

¿Cómo era la situación antes de las movilizaciones, qué provocó las protestas? 

Antes de la movilización, Francia se encontraba en un estado de apatía. Habían huelgas esporádicas  pero 
aún no se había gestado ningún movimiento. Pasábamos el COVID y entrabamos en la guerra entre Rusia y 
Ucrania. Creo que en aquella época era complicado tener perspectivas revolucionarias. Pero la guerra en 
Ucrania también provocó una inflación colosal, y el gobierno no hizo nada al respecto. Nos dieron 100 
euros, literalmente, para comprarnos, pero ni aumentos salarios, ni mejores condiciones de vida. Ni 
congelación de precios (Un descuento de 10 céntimos en el precio de la gasolina cuando había subido 50 
céntimos). En resumen, hoy los jóvenes no pueden pagar su renta y la gente vieja roba en las tiendas para 
alimentarse. En este contexto, el gobierno ha anunciado la reforma de las pensiones. Somos conscientes 
de que tenemos uno de los mejores sistemas de pensiones del mundo. Somos el único país de Europa en 
que puede dejar de trabajar a los 62 años. Así que hemos querido mantener este derecho, que viene de la 
resistencia desde la Segunda Guerra Mundial. 

Al principio, el movimiento aglutinó a millones de personas (3 millones en cada manifestación) 
movilizándose de manera pacífica. El gobierno no quiso escuchar. Hoy, después de 3 meses de lucha, hay 



menos gente en las calles, pero son más militantes. Manifestaciones nocturnas, espontáneas, a veces 
disturbios y cortes de luz que comenzaron a ser más constantes. Desde el 23 de marzo (el día en que se 
aprobó la ley, sin votación en la asamblea nacional) el movimiento se radicalizó. 

¿Cómo inició el levantamiento? 

El movimiento empezó con la convocatoria de toda la ínter-sindical  y desde la primera manifestación, el 
movimiento ya era histórico en relación al número de personas en huelga y en las calles. Las primeras 
manifestaciones fueron numerosas marchas en todas las ciudades grandes, medianas y pequeñas. 

Al principio, la principal demanda era contra el aumento de la edad de jubilación. Luego, contra toda la ley 
de manera general, porque nos dimos cuenta de que la ley tiene por objetivo la precarización. Muy pronto 
llegaron las reivindicaciones de justicia social, como el aumento de los salarios. Desde el 23 de marzo que 
se aprueba la ley sin votación, la gente se manifiesta pues se da cuenta que no existe la democracia. 

El estado frances se caracteriza por su autoritarismo. La violencia policial es constante y el gobierno se 
burla de la asamblea nacional y se acerca peligrosamente a la extrema derecha en su discurso y sus 
acciones. Es un verdadero caso de autoritarismo neoliberal - un concepto desarrollado por el filósofo 
Grégoire Chamayou. Una de las consignas dice: "Contra la reforma de las pensiones y su mundo" con su 
mundo hacemos referencia al capitalismo, el estado y la policía. 

¿Estas movilizaciones tienen que ver sólo con la elevación de la edad de la pensión o están presentes 
demandas de otra índole? 

Hay una sensación de liberación en el hecho de estar entre cientos de miles de personas en la calle. La 
gente se reúne, habla y se organiza. Saca a mucha gente de la depresión. A veces también es aburrido 
porque vas del punto A al punto B y no cambia nada. El momento en que se libera toda la fuerza es 
cuando, con desconocidos, nos hacemos amigos durante una hora, cuando hacemos retroceder las rejas 
de la policía, nos manifestamos espontáneamente en todas las calles de la ciudad, construimos barricadas, 
bloqueamos carreteras a las 6 de la mañana. Esta es nuestra verdadera fuerza. Cuando conseguimos 
reinventarnos también. Salir de nuestros hábitos sociales y políticos para crear algo nuevo y común con 
desconocidxs. 

Desde el último discurso de Macron, que hablaba de 100 días de apaciguamiento, hemos lanzado 100 días 
de rabia. Macron y sus ministros están en modo reconquista. Viajan de ciudad a ciudad para "reconectar 
con la población". Cada vez que viaja un miembro del gobierno, incluso el más desconocido e 
insignificante, cientos de personas llegan con cacerolas y sartenes para hacer el máximo ruido. Los 
ministros han cancelado varios viajes, otros han tenido que huir por las salidas de emergencia, o 
encerrarse en edificios y todo eso, incluso en las ciudades más pequeñas del país. Estén donde estén, no 
están seguros en ningún sitio. Se ha convertido incluso en un juego. "La inter-ciudades du zbeul" es un 
antiguo programa de televisión en el que dos equipos de dos ciudades compiten entre sí / zbeul = ensuciar) 
¡las ciudades compiten por ser la que más ensucia! Desde que empezó este concurso de ciudades, todo el 
mundo está centrado en él. Ya nadie se preocupa de las noticias políticas, de los discursos. Lo único que 
quieren saber es dónde se les va a recibir a los miembros del Gobierno. Es impactante porque es 
extremadamente alegre. Sinceramente, es de risa. 

¿Cómo describirías las luchas que se estaban y están viendo en Francia? 

Veo que hay tres grupos que se distinguen en las movilizaciones. Uno que llamaría el "Black Block" que - 
aunque es un poco menos organizado de lo  que los medios oficiales lo creen, está activo y se dedica a 
destruir cosas como paneles publicitarios, cámaras de seguridad, bancos y semáforos. Lxs integrantes del 
"Black Block" vienen preparados para confrontarse con la policía. Llevan paraguas y grandes botes de 
basura en donde llevan vidrio para lanzar a los oficiales o los usan para almacenar granadas lacrimógenas. 
El bloque es liderado por gente con megáfonos llevando chamarras blancas pero  existen diferentes 
individuos y grupos que no logran organizarse del todo cuando intentan realizar tácticas avanzadas. 



El segundo  grupo (bastante numeroso) es el de  lxs sindicalistas que llevan carros con altavoces. La policía 
lxs considera más legítimos y menos violentxs, por lo que no reciben tantos ataques de gas lacrimógeno, 
pero aún así el jueves pasado la policía lxs atacó muy fuerte y hasta arrestaron algunxs de ellxs. El tercer y 
último grupo es el menos radical, generalmente marchan de manera pacífica. Tengo la impresión de que 
las trocas con altavoz y nuestros grupos de música ayudan mucho a traer gente e inyectar alegría  y un 
lado festivo a las marchas. 

¿Y cómo está el asunto de la represión? 

Lo que me impresionó el viernes pasado, cuando estábamos marchando después de que el consejo 
constitucional aprobó la ley, fue el número de policías en comparación con el de lxs manifestantes, los 
policías eran el doble. Lxs policías de la BAC (que son las fuerzas especiales de la policía) atacaron 
violentamente a lxs manifestantes. Cuando una mujer comenzó a gritarles le dispararon con un proyectil 
de goma, esa fue una noche muy dura. Yo no marchaba con los Chalecos Amarillos pero creo fuimos 
reprimidos al mismo nivel. La última vez hasta nos dispararon con proyectiles de goma en un puente donde 
no pudimos escapar. Vi granadas de gas lacrimógeno y escuché a la gente gritando '¡médico!' porque a 
algún compa le tiraron proyectiles de goma. 

¿Percibiste un cambio en la radicalidad de la gente? 

Es claro que sí, al inicio no había organización en bloques, podías estar en cualquier posición en la marcha y 
te aventaban gas. Hoy en día la policía nos está atacando cada vez más temprano durante las marchas. 
Tengo la impresión de que se están calmando los ataques con granadas pero continúan aventando 
proyectiles. Apenas me tiraron un proyectil de goma por regresar una granada al policía. Éste viernes tuve 
mucho miedo, el ambiente se sentía post-apocalíptico, había un auto con música rodeado por las fuerzas 
represivas. 

¿Cómo es la respuesta de los partidos a las movilizaciones? 

El partido en el poder hace oídos sordos las desmandas del pueblo. Los partidos de la oposición apoyan 
más o menos la lucha (la izquierda no liberal, que también odiamos) y la extrema derecha (que apoya la 
reforma pero que utiliza la inconformidad para ganar votos). Para nosotrxs sólo hay una posibilidad, la 
victoria del Pueblo, no de un partido. 

¿Cómo sigue la lucha, hay esperanza  de que la organización se desarrolle más allá de las demandas 
coyunturales? 

De momento estamos persiguiendo a los miembros del Gobierno a donde vayan, la próxima cita es el 1 de 
mayo, y todo el mundo está pidiendo que sea un tsunami histórico popular en número y fuerza. Desde el  
2016, cada primero de mayo (excepto el 2020 por el COVID) ha habido movilizaciones muy potentes.  
Sabemos que vendrán varios sindicatos; comunistas, anarquistas, autonomistas, desde geografías como  
Bélgica, Alemania, Italia, Grecia. Será un Primero de Mayo internacionalista y revolucionario. Además, el 
mes de mayo es especial en Francia. Es el mes histórico de las luchas sociales. Haremos todo lo posible 
para hacerlo especial este año. 

 

 

 

 

 

 



Primero de Mayo ¿para quién-es? 

Luis Mora   

 Deseamos que la sociedad esté constituida con el fin de 
proporcionar a todos los seres humanos los medios para 

alcanzar el máximo bienestar posible, el máximo desarrrollo 
moral y material posible; deseamos para todos pan, libertad, 

amor, ciencia. 

  Errico Malatesta 

  

En diversas ocasiones me han preguntado, en función del Primero 
de Mayo, qué es el trabajo y por qué se conmemora esta fecha 
año con año. Ante esta pregunta, tan aguda por la complejidad y 
profundidad que representa, diferentes disciplinas y enfoques han 
intentado dar una respuesta. Al grado de que colegas 
provenientes de la lingüística han hecho su contribución desde un 
sentido etimológico y compañerxs procedentes de la antropología 
han hecho lo propio desde el estudio de su procedencia cultural. 
Asimismo, camaradas sindicalistas, hermanxs de lucha (un saludo 
solidario para lxs camaradas repartidorxs por aplicación y para lxs 
camaradas de la industria automotriz), vinculan el trabajo y la 
fecha tanto con los Mártires de Chicago como con una suerte de 
bandera internacionalista que enarbola la lucha de lxs nada: si el 
capital tiene intereses y movilidad internacional, que el trabajo 
responda por igual ya que la relación es completamente desigual.  

En un sentido contrario, por si fuera poco, hace algún 
tiempo tuve mis desavenencias con personajes provenientes del 
posestructuralismo, quienes juraron—desde hace más de 30 
años— que el trabajo desaparecería. Esto, claro está, sin dar 
alguna clase de evidencia empírica más que su verborrea universal 
que se sustenta en la semiótica, como si Dios y el Estado pudieran 
escapar de la estructura social o no fueran constructos político-
sociales: ¡Qué incautxs! ¡Para ser francesxs nacidxs en México les 

faltó revisar al profe Durkheim! Sin embargo, sus argumentos en mi contra se condensaron en conjurarme 
como un conservador (efectivamente, fueron pionerxs en ocupar el adjetivo peyorativo favorito del actual 
presidente de lo que es el territorio mexicano) por no estudiar temas de moda o, por lo menos, más 
divertidos (lo que sea que esto signifique en su argot). ¿Será divertido intercambiar tiempo de trabajo y de 
vida por recursos insuficientes (salario) para intentar solventar las necesidades básicas propias y de lxs 
demás? Parafraseando al querido Práxedis G. Guerrero: trabajo para que nadie tenga que sobajarse por un 
pedazo de pan o de la dificultad que conlleva la conquista del pan. 

 Yo no cuestiono a quienes se han hecho estas preguntas. Jamás criticaría el hecho de que se ponga 
en duda la existencia de algo o de alguien. No obstante, creo que la respuesta, en el entendido de que 
puede haber más de una, no es exclusivamente de carácter intelectual (aunque el trabajo intelectual o 
inmaterial también exista). Quizás, parezca un lugar común lo que voy a compartir, mas considero que el 
trabajo no sólo se refiere a si es un sustantivo (el trabajo, la chamba, el jale) o un verbo (trabajar, 
chambear, jalar). Tampoco considero que pueda cristalizarse en una mera actividad productiva desde una 
perspectiva meramente económica, aunque ésta sea la dimensión que se conmemora, ya que si el trabajo, 
así como la riqueza y el conocimiento, son sociales, por qué diantres su concentración es individual y 



privada. Desde luego no se está insinuando que el consumo deba ser idéntico para todxs lxs seres vivxs, 
pues esto terminaría en discusiones burdas como: “Si eres anarquista, por qué tienes un o una(inserte 
cualquier objeto necesario para la vida hoy en día [por ejemplo, teléfono celular, computadora o hasta una 
casa])”.Pero, si me preguntan, una breve descripción que podría condensar —en unas cuantas palabras— 
lo que es el trabajo, fue resuelto por un filósofo alemán de cuyo nombre no quiero acordarme (era 
conocido en las internacionales por el alias del viejo topo): el trabajo es la actividad vital, es la manera en 
que se materializan nuestras capacidades y destrezas tanto físicas como mentales en algo. Ese algo puede 
ser tanto tangible (un automóvil, un edificio, una puerta, la reparación de algo, un servicio, el cuidado de 
algo o alguien, etcétera) como intangible (una aplicación, un programa o el texto que tienen en pantalla o 
impreso, etcétera). 

 Sin embargo, llevándolo al tema de su 
conmemoración, considero que el meollo del 
asunto no yace en el interrogativo qué es el 
trabajo, sino en el cómo, en el cuánto, en el por 
qué, en el dónde y en el para quién se trabaja. Si la 
persona que lee esto, consigue develar cómo 
trabaja, es decir, si trabaja con materiales propios 
o de alguien más; si trabaja en un espacio seguro y 
libre de violencias; si trabaja más de ocho horas al 
día, más la jornada en casa y los autocuidados; si 
trabaja para poder supervivir; si trabaja en las 
calles, en las fábricas, en otras casas o en la suya 
(en caso de que tenga un techo que le resguarde), 
y si trabaja para alguien más (siempre se trabaja 
para alguien, ya sea para un empleador como para 
un cliente o para ambos), déjame decirte que 
probablemente puedas hallar el rostro de ciertos 
captorxs e, incluso, de quienes legitiman su actuar mediante las leyes, las normas y los decretos: el Estado, 
mediante el gobierno, sus instituciones y sus funcionarixs. 

 Entonces, me preguntan nuevamente qué es el trabajo y por qué conmemorar el Primero de Mayo. 
Porque el trabajo y lo que deviene de este pertenece al todo generalizado. La riqueza social solo será 
devuelta cuando en la práctica se ejecute la máxima: “¡De cada cual según sus capacidades, a cada cual 
según sus necesidades!” Únicamente cuando esta máxima sea puesta en acción, el sentido del trabajo 
podrá expandirse y, con ello, transformarse tanto en su cantidad como en su cualidad. Si bien la tarea es 
ardua, la peor cuartilla es la que no se escribe, pues no hay elementos que cambiar, desarrollar o quitar. 

Libertad para el compañero base de apoyo zapatista Manuel Gómez Vázquez 

Valle de Jobel 

Es en este mes que se cumplen 104 años del asesinato del General Emiliano Zapata, cuya muerte en manos 
del gobierno  es una más de las miles traiciones que los malos gobiernos a lo largo de la historia de este 
país llamado México han perpetrado durante mucho tiempo. Pues antes de la traición al General Zapata se 
cometieron miles y después de ella también. En estas  superpuestas Cuatro Transformaciones hemos visto 
innumerables personas llegar al poder en nombre del pueblo y por el pueblo y, de la misma forma, el 
poder les corrompió o dejó ver su verdadero rostro. 

Este mal gobierno no es la excepción, siendo el mismo que se autonombra la Cuarta Transformación, de la 
cual no esperamos nada... o sí, un gobierno corrupto, servil a los de arriba, que en aras del progreso, el 
cual cubre con un manto a los megaproyectos, sigue despojando de territorio a los pueblos; persiguiendo; 
matando; desapareciendo y encarcelando a quien lucha por un mundo nuevo, libre y donde el bienestar no 
se mida en dinero. Estas personas que dan la vida y la libertad se convierten en semillas de ese mundo 



nuevo, pero debemos recordar que solo son el rostros y la voz del 
fruto de la organización de los pueblos, barrios, comunidades, 
colonias, redes o colectivxs a los cuales pertenecen. Les nombramos 
no con el afán de generar más caudillxs o figuras mesiánicas, sino 
que ellxs se convierten en blancos para el ataque del gobierno 
donde el castigo hacia sus personas se convierte en un castigo 
ejemplar para quien está o desea organizarse. De tal manera, el mal 
gobierno dice con los hechos “éste es el destino para quien con la 
digna rabia y la fuerza de su corazón colectivo se levanta, se 
organiza y lucha por un futuro mejor para todxs”.    

En este caso hablaremos de la cárcel como una de las herramientas 
más inhumanas que el Estado ha generado para el control de la 
población, donde la reinserción a la sociedad de quien ha cometido 
un delito o un crimen y la justicia a quien fue objeto de estos actos 
no es el objetivo principal. Siendo la permanencia del ser humano 
entre muros, el trato vejatorio, los periodos de incomunicación, la 
tortura explícitamente física o psicológica, la dispersión para la 
desestructuración política y comunitaria, son sólo algunas de las 
actuales herramientas del sistema carcelario que se han convertido 
ya en lugares comunes para mucha de la población reclusa, 
evidenciando claramente que el régimen carcelario del sistema 
capitalista es un régimen punitivo, que no únicamente castiga al presxs, también a sus familiares y 
allegados.  De esa manera es que las cárceles del actual sistema capitalista son en sí un instrumento de 
amenaza, de manejo estructurado del miedo para condicionar el comportamiento social. Pero las cárceles 
no solo castigan a quien levanta la voz, sino también a quien, a ojos del sistema, es diferente y que su 
condición de vulnerabilidad se convierte en una víctima constante. En Chiapas, al igual que en otros 
estados de México, las personas pertenecientes a los pueblos originarios y personas en tránsito son la 
parte mayoritaria de la población que repleta las cárceles. 

Nos toca habar del caso de nuestro compañero Base de Apoyo Zapatista Manuel Gómez Vázquez que el 
gobierno lo tiene privado de su liberta por el grave delito de ser zapatista. El gobierno lo está 
criminalizando y creando pruebas de un delito que no cometió. Nos queda clara su inocencia y que los 
cargos de los cuales es acusado son una invención de las autoridades que supuestamente están encargadas 
de dar justicia están más alejadas de ello, pues sabemos que son una fábrica que nunca descansa para 
crear culpables. Los peritajes que deben hacer las autoridades correspondientes son inexistentes, el 
proceso judicial que mantiene a nuestro compañero detrás de las rejas está plagado de irregularidades y 
faltas, lo cual resulta en expedientes amañados y de los cuales se desprende los valores de este gobierno, 
la mentira y la corrupción. Responsabilizamos a los tres niveles de gobierno de la injusticia que se está 
cometiendo hacia nuestro compañero Manuel y exigimos su liberta inmediata. También le dejamos en 
claro al mal gobierno encabezado por Andrés Manuel López Obrador que no descansaremos ni un segundo 
hasta que nuestro compañero Manuel se encuentre otra vez en libertad.  Dejando patente que nuestrxs 
compañerxs zapatistas no están solxs.  

Para finalizar hacemos un llamado a la Sexta toda, nacional e internacional, a organizarnos para exigir la 
libertad e nuestro compañero Manuel Gómez Vázquez, cada quien según sus tiempos y su formas, pero 
que no paremos hasta verlo en liberta. Este llamado también lo hacemos extensivo a todas las personas de 
buen corazón, colectivos y organizaciones que caminan abajo y a la izquierda para luchar por la libertad de 
nuestro compañero Manuel. 

¡Lxs zapatistas no están solxs! 

 



Testimonio de un preso político  

Mi nombre es Jorge Casas, soy de la ciudad de Bogotá, de aquí de 
Colombia. Soy músico, baterista de una banda de punk llamada Acción 
Mutante y de otra banda de punk llamada Tropas Radioactivas. Yo estoy en 
la escena punk de Bogotá hace más de 25 años, casi más de media vida, soy 
gestor cultural aquí en Bogotá y tenía una casa cultural llamada Mutante X, 
ahí desarrollamos varias actividades culturales enfocadas a la música, así 
como convocatoria de bandas y haciendo tomas culturales con diferentes 
artistas de la ciudad de Bogotá y artistas que se identifican con la 
resistencia.  

A mí me detienen el día 30 de marzo del año 2022, las razones por 
las que me detienen son concierto para delinquir agravado, transferencia 
no consentida de activos y acceso abusivo a acceso informático. Me 
detienen en la calle y me llevan a un lugar que es el búnker de la Fiscalía. 
En ese momento empiezan a cuestionarnos que si sabíamos las razones por 
las que estábamos acá. Ya en ese momento no tenía abogado y hablé con 
una abogada que había en ese momento, estaba amañada con el fiscal en 
el caso. Empezaron a tratar de manipularnos y a coaccionarnos también. 
Ellos decían que nos estaban persiguiendo la mafia rusa, la CIA, la DEA y la KGB, que a nuestras familias las 
iban a matar y demás, que lo mejor era que aceptáramos los cargos para que fuera fácil y así pudiéramos 
tener una condena aquí en Colombia, porque supuestamente nos iban a extraditar. De esa manera yo 
percibí que era una trampa, por estaba de esa manera por la abogada y el fiscal. Luego, esa misma tarde 
empezaron a salir las noticias a decir otra versión diferente por la cual nos tenían acá, todo porque las 
noticias no daban ninguna información sin la autorización de la Fiscalía. Entonces en esas noticias nos 
acusaban de financiar el terrorismo por medio de una supuesta estafa con casas de apuestas como Codere, 
FairPlay, casas de apuestas conocidas acá, casas deportivas, y que nosotros financiábamos el terrorismo y 
que pagábamos a personas venezolanas para que hicieran desmanes en la ciudad. Todo con el fin de 
desprestigiar la campaña del presidente de ese momento, porque también estaban en campaña política 
para la presidencia y como era campaña de izquierda también querían desprestigiarla. A parte también de 
eso se suma el conflicto que hay entre Rusia  con Ucrania. En ese momento se estaba dando como inicio 
todo eso, se estaba dando también el fenómeno de la rusofobia. Entonces la Fiscalía aprovechó que entre 
nuestro grupo estaba un ciudadano ruso. Nos sacaron como noticia durante seis días difamándonos y 
desprestigiándonos con nuestros nombres, ni siquiera nos tapaban el rostro, estábamos allí en noticias.  

A este momento ya llevamos un año en este proceso y no hay nada, la Fiscalía no ha desarrollado 
nada del caso, estamos en proceso de audiencias. La idea es llegar a juicio y poder ganarlo. Ésta ha sido 
como la historia de lo que ha venido sucediendo a través de este año, muchos colectivos se han enterado 
de mi situación, tanto nacionales como internacionales, compañeros también allá de México, de 
Monterrey, el Colectivo Señales de Humo el cual es también un fanzine, y varias organizaciones en España, 
en Alemania y en Brasil y en Argentina. Se han hecho actividades acá, conciertos para recoger ayudas 
económicas para mi familia, para cubrir los gastos de mi abogado, esa es toda la situación política en 
Colombia. Ahora estamos bajo el gobierno de izquierda y se piensa que es un poco favorable pero de todas 
formas en el momento en que nos capturan a nosotros estábamos bajo el gobierno de Iván Duque y todo 
eso se prestó para toda esta farsa que montaron, todo este montaje que han armado hasta la fecha de 
hoy.



Notigrieta 
Noticias con una perspectiva anarquista 
Próximamente… 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Síguenos en: 

Fb: Coordinadora Anarquista Tejiendo Libertad 

Telegram: @notigrieta 


